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Шлычков Д. И., Орлов В. А. Экономия электроэнергии при реализации бестраншейных технологий восстановления трубопроводов 7
Представлены экономические аспекты бестраншейной реновации трубопроводов систем водоснабжения различными методами и определение оптимальной технологии по минимальным затратам электроэнергии. В качестве критерия оценки энергосбережения при реализации бестраншейных методов реконструкции трубопроводов введено понятие годовой экономии электроэнергии на единицу длины трубопровода. На конкретных примерах рассчитаны и сопоставлены значения этого параметра для различных технологий реновации. На основе расчетных данных установлено, что влияние удельного сопротивления (реальной степени шероховатости внутренней поверхности труб) оказывает решающую роль для энергосбережения при транспортировке воды по трубопроводам системы водоснабжения.
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Shlychkov D. I., Orlov V. A. Electric power conservation in applying trenchless technologies of pipeline rehabilitation 7
Economic aspects of different technologies of water pipeline trenchless renovation are presented alongside with the determination of an optimal technology by minimum electric power consumption. As a criterion of evaluating electric power conservation in the reconstruction of pipelines with trenchless methods a concept of annual electric power conservation per unit of pipe length is introduced. During case studies the values of this parameter for different renovation technologies were calculated and compared. On the basis of the estimated data it was established that the effect of specific resistance (actual level of pipe inner surface roughness) is a determinant of power conservation in the process of water transportation by water pipelines.

Key words: trenchless technology, renovation, pipeline, power consumption.
Орлов В. А., Шлычков Д. И., Коблова Е. В. Эффективность реновации трубопроводов профилированными полимерными трубами 10
Приведены результаты аналитических исследований по определению величины возможного прогиба при отслоении части полимерного трубопровода по причине эллипсности или дефектов внутренней поверхности старого трубопровода, а также степени влияния теплового расширения на состояние отслоенной части полимерной трубы после пуска ремонтного участка в эксплуатацию. Приводятся расчетные примеры возможного обратного прогиба U-образной оболочки при различной длине отслоения и различных температурах. Установлены допустимые значения линейных повреждений старого трубопровода, не приводящие к предельному прогибу в период бестраншейной реновации.

Ключевые слова: профилированный полиэтиленовый трубопровод, температурное воздействие, бестраншейная реновация.
Orlov V. A., Shlychkov D. I., Koblova E. V. The efficiency of pipeline renovation with profiled polymer pipes 10
Presented are the results of analytical studies of probable deflection by partial exfoliation of the polymer pipe because of elliptical form or defects of the inner surface of the old pipeline. The effect of thermal expansion on the condition of the exfoliated part of the polymer pipe after renovated pipe section commissioning was also studied. Calculated examples of probable inversed deflection of U-liner at different exfoliation lengths and different temperatures are given. Admissible values of linear damages of an old pipeline that do not result in limit deflection during trenchless renovation are determined.
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Первов А. Г. Решение проблем сброса сточных вод автономных промышленных объектов 15

Представлены новые технологии очистки сточных вод с помощью обратного осмоса без использования биологических методов. Основную сложность в применении процесса обратного осмоса представляет образование концентрата. Предложена технология, при которой расход концентрата сокращается до величины, не превышающей 1% общего расхода очищаемой воды (что соответствует расходу избыточного активного ила, поступающего на иловые площадки в установках биологической очистки). Поскольку объем концентрата зависит от солесодержания очищаемой воды, для снижения объема рекомендуется в систему водоснабжения объекта подавать воду с низким солесодержанием. Комплексный подход к решению проблемы уменьшения сброса сточных вод промышленного объекта в окружающую среду заключается в применении мембранных установок для водоподготовки (в котельных), очистки воды для хозяйственно-питьевых нужд, очистки сточных вод и их повторного использования для технических нужд (полива, контуров отопления).

Ключевые слова: рациональное водопользование, сточные воды, концентрат, солесодержание, мембранная установка, обратный осмос.

Pervov А. G. Solving the problem of waste discharge of stand-alone industrial facilities 15

Advanced technologies of wastewater non-biological treatment with reverse osmosis are presented. Formation of concentrate in the process of reverse osmosis is a most difficult problem. The suggested technology provides for the reduction of concentrate flow to less than 1% of the total waste flow subjected to treatment (corresponding to the activated sludge flow removed to sludge beds at biological treatment facilities). Since the concentrate flow depends on the salt concentration in wastewater to be treated it is recommended to supply water with low salt concentration to the water supply system of the facilities. The comprehensive approach to the problem of reducing the discharge of industrial wastes in the environment specifies the use of membrane units for water conditioning (in boiler-houses), drinking water treatment, wastewater treatment and reuse as process water (in irrigation, in heating systems).
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Гогина Е. С. Исследование технологической схемы биологической очистки сточных вод для реконструкции очистных сооружений 25

Приведены результаты экспериментальных исследований технологической схемы биологической очистки сточных вод. Изучен процесс удаления из сточных вод аммонийного азота в условиях пониженной концентрации кислорода. Определены кинетические зависимости для расчета концентрации аммонийного азота в очищенной воде при работе биореактора. Технология применена при строительстве и реконструкции очистных сооружений в ряде городов и населенных пунктов Московской области.
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Gogina Е. S. Investigating process flow scheme of wastewater biological treatment for the upgrade of the treatment facilities 25

The results of experimental investigations of the process flow scheme of wastewater biological treatment are given. The process of ammonia nitrogen removal from wastewater under low oxygen concentration conditions was studied. Kinetic functions for calculating ammonium nitrogen concentrations in treated water at bioreactor operation were determined. The technology was applied in the construction and upgrade of the treatment facilities in a number of cities and settlements of the Moscow Region.
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Залётова Н. А. Опыт эксплуатации очистных сооружений с применением двухступенчатой схемы нитри-денитрификации 33
Представлены результаты производственных испытаний опытно-промышленных очистных сооружений производительностью 12 тыс. м3/сут с использованием двухступенчатой технологии нитри-денитрификации. Приведены результаты оценки различных способов перемешивания иловой смеси в зонах денитрификации, а также методика расчета очистных сооружений. Показано, что при использовании механических мешалок обеспечивается необходимый кислородный режим в зонах денитрификации, благодаря чему более эффективно удаляются общий азот и нитриты.

Ключевые слова: сточные воды, биологическая очистка, биогенные элементы, нитрификация, денитрификация, солевой аммоний, активный ил, перемешивающие устройства.
Zalyotova N. A. Experience of operating wastewater treatment facilities with two-stage nitrification-denitrification flow scheme 33
The results of field testing pilot treatment facilities with a capacity of 12,000 m3/day with two-stage nitrification-denitrification flow scheme are presented. The results of evaluating different methods of mixed liquor mixing within denitrification zones alongside with treatment facilities design procedure are given. It is shown that the use of mechanical mixers will provide for the required oxygenic mode in denitrification zones and improve the efficiency of total nitrogen and nitrite elimination.
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Залётова Н. А. Особенности химического удаления фосфора при биологической очистке сточных вод 40
Показано, что при применении химических веществ для глубокого удаления фосфатов из сточных вод в системе биологической очистки или на ступени доочистки необходимо учитывать влияние ионов введенных металлов на биологический процесс очистки. Предложена методика определения расчетного расхода реагента в зависимости от выбранной технологической схемы биолого-химической очистки и даны корректирующие коэффициенты, учитывающие это влияние.

Ключевые слова: сточные воды, биологическая очистка, химическая очистка, биогенные вещества, фосфаты, общий фосфор, реагенты, соли железа, соли алюминия.
Zalyotova N. A. Specific characteristics of phosphorus removal in biological wastewater treatment 40
It is shown that in using chemicals for deep phosphorus removal in biological wastewater treatment or effluent polishing one must take into account the effect of added metal ions on biological treatment process. A technique is suggested for estimating chemical consumption depending on the selected flow scheme of biological and chemical treatment; adjusting factors with account of this effect are given.
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